

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon sábado 16 de Diciembre de 1882.

Año X. Núm. 2.924.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demás pueblos de la Isla diariamente a las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 26.

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles a las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos a las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblo de la Isla diariamente a las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43.

### Discurso del Sr. Salmeron.

Numerosa concurrencia asistió anoche (8) al local de San Isidro, en donde se reunieron los demócratas republicanos de los distritos de la Latina y Audiencia, partidarios de la coalicion electoral. Estaba anunciado que acudiría el Sr. Salmeron.

A las seis y cuarto de la tarde empezó el acto bajo la presidencia del Sr. Llano y Persi: se verificó la votacion de candidato, y fueron elegidos por 172 votos los señores Rispa y Perpiñá, Romero Gil Sanz y Saavedra y Aguado. Como es costumbre en tales casos los candidatos republicanos pronunciaron breves discursos, recordando sus antecedentes políticos; haciendo breves indicaciones acerca de su conducta en la corporacion provincial, en el supuesto de que obtengan el triunfo, y dando las gracias á los concurrentes por la honra que les habian dispensado. Despues de estos discursos, que fueron acogidos con aplausos, hicieron uso de la palabra los señores Calvo y Martin Rey: el Sr. Calvo terminó su elocuente peroracion con un sentido recuerdo á la memoria de los señores Calvo Asensio y Figueras. En este momento, serian las nueve de la noche, penetró en el local el Sr. Salmeron, causando su presencia frenético entusiasmo en los concurrentes, quienes prodigaron al ilustre filósofo las mas espontáneas demostraciones de cariño y respeto. El Sr. Llano y Persi le dió un estrecho abrazo.

Concedida la palabra al Sr. Martin Rey pronunció un discurso en contra de los jefes que no reúnen condiciones para desempeñar su mision, y dirigió duras acusaciones á los benévolos y á los que apoyan el movimiento de la izquierda. Los calificó de traidores, y citó sus nombres.

Pero formando contraste con esas violentas manifestaciones el Sr. Salmeron se levantó en medio de espectacion general. Su discurso fué notabilísimo; sus declaraciones muy importantes. Daremos una ligera idea acerca de los puntos mas salientes que contuvo, despojándolos de la forma retórica con que los expuso el Sr. Salmeron.

El primer periodo lo dedicó á expresar el grato sentimiento que le producía el espectáculo que daban los republicanos madrileños, espectáculo que le compensaba de las amarguras que había sufrido en el extranjero.

Entrando enseguida en el exámen de la cuestion política, dijo que todos los demócratas deben tener una sola aspiracion, si es que han de aprovecharles las lecciones de la historia. Se dividieron, añadió, para mal de todos, y, sobre todo, para mal de la patria. La division de los elementos que contribuyeron al triunfo del derecho y de la justicia, fué la muerte de la república. Aquel hecho nacional, glorioso, de Alcolea, representaba la union de todos los intereses que existían antes de 1868, con los que se crearon en virtud de ese mismo hecho: la democracia les dió al verbo, y de esa union salió la Constitucion de 1869, que significaba, significa y significará la

alianza de todos los intereses sociales, y nosotros no podremos lograr el restablecimiento de la forma de gobierno en que se encarna la democracia, sino procurando esa alianza.

Suele, á veces, cegarse un partido político y llevar más allá de lo conveniente y justo su oposicion á los elementos con que debe contar. Hay necesidad de contemporizar con ciertos intereses ¿Cuál es la mision de los demócratas? Mantener inhiesta la bandera sin odios, sin prevenciones. ¿Creeis, por ventura, que puede venir la república para dividir los españoles? Puede bien comprenderse que bajo el régimen monárquico existan abismos insondables pero bajo un régimen democrático sería un atentado contra la república toda division.

No tenemos simbolismos, ni los queremos, pero por eso necesitamos disponer de gran fuerza en todos los elementos sociales. La república no puede venir sino con la representacion de todos los intereses; es preciso que no haya un solo interés que no sea respetado: es necesario abrir de par en par la puerta á todos los elementos y elevar el cuarto estado á la altura del ciudadano. Este sentido debemos dar á la república.

La revolucion no terminó en 1876. Hay un movimiento latente en nuestra sociedad, que causa un gran malestar. No podemos pretender que lo que existe, deje de existir, porque á nosotros nos plazca ó porque lo quiera un partido determinado y debemos pensar cómo han de vencerse las dificultades para hacer prevalecer nuestro derecho por la fuerza del mismo derecho: debemos saber, además, dominar nuestras pasiones y nuestras impaciencias, hacernos súbditos de una legalidad que nos reconozca nuestros derechos.

Lamento que los que ayer eran nuestros correligionarios, nos hayan abandonado. Cuando todos los derechos de la personalidad humana sean reconocidos: cuando se establezca el sufragio universal como fuente única de todos los poderes, teniendo como manifestacion el principio de la soberanía nacional, ¿no debemos valernos de esas libertades para hacer triunfar la democracia?

Ya sé yo que en último caso tendremos que ir al movimiento de fuerza, pero á ese movimiento debemos ir con la justicia, y haciendo comprender á todos la legalidad de nuestras aspiraciones, porque ellas han de representar la mayoría de la nacion, y cuando tengamos esta mayoría tendremos tambien el incontestable derecho de imponernos á todos. Los partidos han de aspirar á representar la nacion; por eso nos parecen menguados estos poderes que á veces se crean en el secreto de un gabinete. Si nos penetramos de la fuerza de nuestro derecho, ¿por qué nos hemos de crear una enemiga con los demás partidos?

Yo os lo he dicho: si tomáis consejo de la experiencia, reconocereis que la república se perdió el 23 de abril; si los radicales no se hubieran separado, estad se-

guros de que la república se hubiese impuesto á todos. Yo soy radical, profundamente radical en los principios, conservador, muy conservador en los procedimientos, y mas en este país, en donde hay tantos intereses creados por el privilegio.

Pero no me contento solo con la república: la república es la forma de un organismo político, y el contenido vale mas que el organismo. Notad la lucha que existe en todas las clases sociales: la clase media cierra las puertas al cuarto estado. Pues bien: solo hay un partido que da garantías á la clase media y puede resolver el problema social: ese es el partido republicano, dando el sufragio universal que vale mas que el cetro de los reyes.

Si el partido republicano continúa dividido ó si alguna fraccion pretende introducir el espíritu del doctrinarismo, dejará de cumplir su mision. Es preciso que todos depongamos nuestras particulares soluciones, y que dejemos para el jurado de la opinion pública la solucion de nuestras diferencias. Proclamemos todos el sufragio universal y la soberanía del pueblo.

Por eso antes de hacer acto alguno de carácter de partido, antes de ir á mis correligionarios, he querido venir aquí para levantar la bandera de la coalicion, mis principios son los consignados en el manifiesto del mes abril hasta que la soberanía determine otra cosa.

Y os felicito en mi nombre y en el de un ilustre español, jefe de un partido. No hay salvacion si no llegamos á un concierto. Pudiera el acaso ofrecernos medios para triunfar, pero el acaso no los proporciona para consolidar la república. De mí sé decir, que más me preocupa la consolidacion que el triunfo. Desearia que la coalicion fuera de todos los elementos republicanos, así de los de la derecha de cuya cooperacion necesitamos, como de los de la izquierda, de cuyo acicato tambien necesitamos. Hay que hacer cualquier sacrificio para conseguir que vengan á la coalicion los jefes de las fracciones extremas. No desespero de que vengan, pues los acontecimientos lo exigirán.

Tras la coalicion electoral reconocereis que las diferencias que os esperan son mas aparentes que reales: el problema que separa á todas las fracciones republicanas es el que se refiere á las peculiares atribuciones de los ayuntamientos y diputaciones. Atendiendo ahora á la lucha, podreis estudiar de cerca ese problema, y ver los perniciosos efectos de la centralizacion administrativa, al propio tiempo os convencereis de lo necesario que es no quebrantar la unidad.

Os exhorto que considereis que antes de ser republicanos-progresistas, ó posibilistas, ó pactistas, sois demócratas y republicanos, y vuestras diferencias las debeis someter al pueblo, que á la par es súbdito. Concluyo resumiendo mis observaciones en dos: primera, en exhortaros á que sepais anteponer lo primordial y lo permanente á lo secundario; y segunda á que en vez de recíprocas recriminaciones á otros

partidos, penseis que un adversario político es un español, que se puede convertir á la causa de la república.

¿Quién os dice que cuando demostremos ante el país nuestra robusta organizacion, nuestra disciplina fuerte y la justicia de nuestra causa, los que hoy juzgan adversarios, no desechen ese simbolismo, que lo mismo puede encarnar en un imbécil que estar representado en un impotente. Vuestro deber es dar la mano á los adversarios y demostrar cuando sea necesaria la fuerza, que otros nos impusieron la necesidad de la guerra y que vosotros les brindasteis con la paz y el amor.

Este discurso fué interrumpido varias veces por los aplausos nutridos de la concurrencia.

El Sr. Llano y Persi pronunció con acento conmovido breves palabras para saludar al Sr. Salmeron en nombre de los distritos reunidos para lamentarse de la evolucion de sus antiguos amigos los radicales.

La reunion terminó á las diez.

(«El Diario Español.»)

El «Cronista» de Jerez da á conocer para muestra algunos artículos de los estatutos de la asociacion de carácter socialista, por no llamarla otra cosa, que ha dado lugar estos dias á numerosas prisiones y á sucesos tan deplorables.

Hé aquí un buen par:

«Art. 2.º Castigará los crímenes de la burguesía y sus dependientes por todos los medios que sea posible, bien sea por el fuego, el hierro, el veneno, ó de otro modo.»

«Art. 3.º Cada individuo de este núcleo (los núcleos son de diez) inventará todos los medios de pegar fuego, de asesinar, de envenenar, y, en fin, todos los medios de hacer daño, y los someterá al exámen del núcleo.»

Además de esta especie de concurso abierto para hacer daño, en el cual no sabemos qué premio se ofrezca á la inventiva, por vía de estímulo, hay un párrafo final de carácter pronunciadamente igualitario, que dice así:

«Es deber de los miembros enseñar á sus hijos, y en general á los trabajadores, á tener odio á los ricos y á todos los que quieran dominar ó quieran hacerse superiores.»

Se trata de que dependan del Estado las escuelas normales y la inspeccion de primera enseñanza.

El R. obispo de Santander, acaba de enviar á Roma nueve seminaristas de su diócesis, que bajo la direccion de dos sacerdotes de Santander, se proponen formar en Roma el primer núcleo de un seminario español. Se han establecido en la casa que habitó Santa Brígida, y que está anexa á la iglesia de San Dionisio, en la plaza Farnesio. Seguirán los cursos de filosofía, de teología y de derecho canónico en los grandes institutos de la ciudad,

para volver en seguida á su patria, formados en la fuente misma de la sana doctrina. Otras diócesis de España seguirán en breve el ejemplo de la de Santander.

Hace poco referíamos los súbitos y frecuentes cambios ministeriales que ocurrían en Constantinopla, sin que fuese fácil dar con la esplicacion determinante de tales sucesos originados, á no dudarlo, en el serrallo. La conspiracion de Fuad bajá, que calificamos de supuesta era el eje de tales y tan bruscos cambios. Hoy se conoce el secreto de esa conspiracion y de esos cambios de gobierno.

Ahmed-Vefik, primer ministro durante 48 horas, se hallaba en desgracia y amenazado de persecuciones por su conducta como gobernador de Brussa. Para escapar al castigo, imaginó delatar al sultan un terrible complot, cuyos instigadores fuesen los que naturalmente habian de perseguirle y eran sus verdaderos enemigos, ó sea, Fuad-bajá, Behhem Agá, jefe de los eunucos y otros personajes. Hízolo, y espantado el sultan mandó prender á los pretendidos conspiradores y nombró primer ministro á Vefik. Las protestas de Fuad conmovieron al sultan que careó al acusador con los acusados, y le pidió pruebas. Vefik balbuceó y no pudo suministrarlas.

Entonces el sultan le arrojó de su presencia y repuso á Saïd en su cargo de primer ministro, pero con la calidad de gran Visir, á fin de demostrar toda la confianza que tenia en él.

Saïd habia pedido antes el restablecimiento del gran visirato, ó más bien, el de la Puerta con todos sus antiguos poderes y privilegios, como indispensable para la restauracion del país.

Dícese que Ahmed-Vefik será destinado á Angora.

De una carta recibida de New-York, copiamos los siguientes párrafos:

Hace pocos días ocurrió un terrible drama en el teatro principal de Kansas, estado de dicha república.

Representaban un drama en el cual se habia introducido á propósito un escena, en que figuraba un personaje que á manera de Guillermo Tell hacia saltar de la cabeza de una bellísima joven una naranja, con bala disparada con escopeta sistema Lafeauchaux. Esta arriesgada suerte la hacia el famoso tirador colocándose de espaldas á la jóven,—que por cierto habia de ser su esposa pocos días despues, y haciendo la punteria por medio de un espejo.

En una de las representaciones del drama, titulado «Si Slocum» y al hacer el disparo el nuevo Tell, saltó el muelle de la caja de la escopeta, bajo algunas líneas la boca del cañon, y el proyectil destinado á atravesar la naranja penetró por la frente en la cabeza de la desdichada jóven que cayó instantáneamente muerta ante el numeroso público que llenaba el teatro.

Una inmensa exclamacion de horror lanzada por el público, puso fin al espectáculo.

Por el correo de Nueva-York tenemos hoy noticias de Cuba que alcanzan el 23 del pasado. Habian salido de la isla para establecerse en Méjico 360 trabajadores de Canarias, y un agente mejicano habia contratado 200 más con igual destino. La recaudacion de las aduanas dió en octubre un aumento de 378,500 pesos sobre la de igual mes del año anterior. Las co-

municaciones telegráficas entre Cuba y las demás Antillas, ménos Jamaica, estaban interrumpidas y roto el cable de Santa Cruz.

En este mes se abrirá al público el trozo de ferro-carril de Oeste comprendido entre Soledad y la Herradura. Falleció en a Habana el comandante de caballería, ayudante que fué del capitán general don Ricardo Herrera. El gobernador general debió pasar el día 20 á la provincia de Sta. Clara, castigada como la de Pinar del Rio por el temporal del 5 de setiembre. La suscripcion del Casino Espanol de la Habana á beneficio de los necesitados de Vuelta-Abajo, ascendia á 41,537 pesos en oro y 72,142 en papel. La del «Diario de la Marina» á 1,346 y 19,388.

#### Un incendio en Lóndres.

El día 7, á las dos de la madrugada, cuando ya despues de la representacion se habian retirado el público y los actores, y al hacer su ronda el bombero del teatro de la Alhambra de la capital británica, encontró en la parte del guardarropa y ya bastante desarrollado un incendio, cuyo origen no ha sido posible conocer.

Antes de que llegaran los auxilios necesarios las llamas envolvieron rápidamente el edificio, comunicándose á las casas colindantes, ocasionando algunas pérdidas.

Acudieron 24 bombas de vapor, con la dotacion de personal correspondiente, sin que fueran bastantes á dominar el incendio, que terminó con el derrumbamiento total del edificio, ocasionando algunas desgracias, entre ellas dos bomberos gravísimamente heridos; otro con el brazo derecho fracturado; otro con la pierna izquierda fracturada, y tres heridos leves.

El teatro estaba asegurado por valor de tres millones de reales en las compañías Británica del Norte, Mercantil y otras. El guardarropa solamente estaba valuado en un millon de reales.

Dos horas despues de terminado el incendio, el propietario llamó á un arquitecto para que con toda urgencia proyectase la construccion de un nuevo teatro en el mismo solar.

La Junta de obras públicas, al ocuparse de las condiciones de los teatros para casos de incendio, habia dado un informe el día 17 del mes anterior, en el que determinaba 25 distintas reformas que debian ejecutarse en el teatro incendiado, á fin de ponerlo en condiciones de seguridad para el público.

#### Exposicion de algodón.

En los Estados-Unidos habrá en 1884 una Exposicion de algodón, dirigida por la Asociacion de plantadores del artículo M. Morehead, presidente de la Asociacion, es quien ha iniciado este proyecto. Se propone levantar por suscripcion tres millones de pesos, para hacer frente á los gastos que necesitarán los preparativos. Todavía no se sabe en qué ciudad tendrá lugar la Exposicion, pero desde luego, parece que Nueva-Orleans es la mas indicada.

La Exposicion en 1884 será un verdadero centenario de la creacion del cultivo y del comercio del algodón en América. En efecto, el año de 1784 se exportaron por primera vez ocho balas de algodón de Nueva-Orleans á Inglaterra. El gobierno las hizo confiscar como contrabando, á pretexto de que la América era incapaz de producir «tanto algodón!»

## Gacetilla.

### Electores:

Próximo el momento en que vais á depositar vuestro voto en las urnas, llegada la hora de decidir con vuestros sufragios cuales son vuestras aspiraciones y deseos, permitid que os dirijamos algunas reflexiones, para que con completa conciencia, y verdadero conocimiento de causa, podais elegir entre los candidatos de uno y otro bando.

Decidnos ¿qué mas podemos apetecer los habitantes de esta Isla? ¿cuándo ha atravesado Menorca un período de mayor bienestar general? ¿en qué ocasion hemos sido más protegidos por Gobierno ninguno? Todos nuestros pobres recursos prosperan, las obras de la Fortaleza de la Mola y demás públicas ocupan un número considerable de brazos, los productos alcanzan un valor extraordinario, gracias á la permanencia frecuente de la escuadra en nuestras aguas, y á la numerosa guarnicion destinada á la custodia de esta Isla, la empresa de vapores sigue su marcha floreciente: todo en una palabra adelanta.

¿Y qué os diremos de la industria de calzado una de las principales fuentes de nuestra riqueza? Esta industria que con los desaciertos de los zorrillistas en el poder, habia quedado paralizada, sino muerta, ha renacido vigorosa, gracias á haberse devuelto la paz á Cuba, y la tranquilidad á nuestra Pátria, y hoy se halla á una altura que nunca habia alcanzado, proporcionando el bien estar y comodidad á un número inmenso de familias.

Ahora bien ¿qué nos sucedería si proclamada otra vez la república pasase á regir los destinos de la Nacion el partido zorrillista? Nadie puede dudar: sin escuadra, sin guarnicion, sin dinero para las obras de la Mola, paralizadas las demás que costea el Estado, entronizando el desorden, y comprometida seguramente la perla de las Antillas, Cuba, quedaria Menorca otra vez arruinada; y sus habitantes sumidos en la más espantosa miseria, se verian precisados á buscar su sustento, lejos de su hogar y su pátria.

Siendo cierto cuanto os acabamos de indicar ¿puede ser dudosa vuestra eleccion? Votando los candidatos que nosotros os presentamos dais prueba de ser buenos Mahoneses, y agradecidos al Gobierno, que tanto os favorece y protege: votando los candidatos que os presenta el bando adverso, á la par que ingratos, votais contra vuestros propios intereses.

Dispertad, huid los males consejos, y obrad como os lo exigen vuestros deberes, vuestros intereses bien entendidos, favoreced con vuestros sufragios todos, compactos y decididos la candidatura que os proponemos, si quereis que siga Menorca por la senda de prosperidad y progreso, en que hoy afortunadamente se encuentra.

*El Comité Monárquico-liberal.*

Desde mañana la misa del regimientito de Mindanao tendrá lugar

á las doce en la parroquia de S Francisco; y la música de dicho cuerpo tocará de doce y media á dos de la tarde en el paseo de Isabel segunda si el tiempo lo permite.

**Por los trabajos recientemente** emprendidos en las confiterías de esta ciudad y por las variadas esposiciones que en sus escaparates se notan se dá á entender la proximidad de las fiestas de Navidad para las cuales desde antiguo se esmeran los confiteros en hacer públicos los adelantos que en el ramo hacen, llamando sobremanera la atencion del público el escaparate de la confitería titulada «La Palma»

**En la tarde de hoy el Comité** Monárquico-liberal de esta ciudad ha repartido entre los electores de esta ciudad, una hoja impresa, cuyo contenido es el siguiente:

«La política que defiende y representa el comité monárquico-liberal de esta ciudad, es indudablemente la que ha dado el progreso moral y material así á nuestra nacion, como á nuestra querida isla: ella ha sido la que ha proporcionado la paz, el orden y la libertad mas amplia dentro la justicia: ella la que sostuvo la integridad de la patria en peligro: ella la que restableció la organizacion en todos los ramos y dependencias, y que con honrada administracion sabe atender á las obligaciones todas de la nacion. En cuanto á Mahon, desde ella hemos visto renacer las obras públicas: estar ocupado casi permanentemente nuestro puerto por numerosa escuadra: florecer cual nunca la industria del calzado: completamente guarnecida nuestra plaza; y como consecuencia y coronamiento reinar en Mahon el bien estar y desarrollo de nuestra riqueza. ¿Cuál seria el resultado de la política de nuestros adversarios los zorrillistas? La proclamacion de la república, y con ella, el orden perturbado, la libertad escarnecida, la integridad de la patria amenazada, los principios socialistas en planta, esto es lo que á la nacion en general afecta; y en cuanto á nuestra querida patria, veríamos, paralizadas las obras públicas, abandonar nuestras aguas la escuadra, la guarnicion necesaria en la Península para aplacar las revoluciones y trastornos que se sucederian sin reposo, el servicio militar prestándose en las condiciones mas penosas, la industria del calzado enteramente muerta; y por tanto esta prosperidad, progreso y adelanto que disfrutamos, convertido en verdadera miseria y ruina.

Significa además la candidatura de nuestros adversarios, el apoyo incondicional de todos los actos de nuestro Ayuntamiento en todo lo que á la Diputacion atañe: y ya sabeis cual es la administracion de nuestro municipio, que nos ha dado por consecuencia tener que tirar dos repartos, sin haber querido paralizar las obras públicas que si bien algunas

son útiles, las otras son de todos censuradas y nos desprestigian ante los extraños.

Este centro electoral que no duda de los sentimientos patrióticos que á V. animan, tiene la confianza de que apoyará la candidatura que vá adjunta, con lo que cooperará á la victoria de los verdaderos principios, la cual victoria auguramos por la mayoría de mas de cien votos obtenida sobre los contrarios en la eleccion de interventores.—*El Comité.*»

**Mañana en nuestro coliseo** tendrá lugar la representacion de la ópera L' Ebreá.

**En la designacion para interventores** y suplentes de las mesas para la eleccion de diputados provinciales que debe tener lugar mañana, tomarán parte 1726 electores cuya cifra se descompone en la forma siguiente:

Monárquicos . . . . .	953
Republicanos . . . . .	767
	<hr/>
	1.720.

**Hoy ha salido para Londres** el vapor inglés «Carolina».

**Mañana se repartirá á los suscritores**, la última entrega de las «Horas plácidas» que ha venido publicando nuestro particular amigo el reputado médico D. Andrés Hernandez.

**Los buques de nuestra escuela** han guindado esta mañana los masteleros.

**Las sociedades recreativas** ponen mañana por la noche en escena las siguientes funciones:

Consey —La zarzuela en tres actos «Los Diamantes de la Corona»

Circo Industrial.—El Drama en dos actos «De un apuro otro mayor» y la zarzuela «El último Figurín»

Recreo.—La zarzuela en tres actos «Las campanas de Carrion»

Isleño.—La zarzuela en dos actos «Luz y sombra» y la en uno «Picio, Adán y compañía»

Terminando todas ellas con el acostumbrado baile.

**El cometa —El Dr. Cruis**, director del observatorio astronómico de Rio Janeiro ha trazado el siguiente itinerario del cometa actual:

1.º de Diciembre: se ha de ver en la constelacion del Navia Austral, 7/2 horas antes que el sol, distando de este 63 millones de leguas, y 57 de la tierra.

1.º de Enero: manteniéndose en la antedicha constelacion, aparecerá once horas antes que el sol, separado de este astro por 80 millones de leguas y de nuestro planeta por 61.

1.º de Febrero: el cometa habrá entrado en la constelacion del Gran Can, en direccion á Orion, distando del sol 105 millons de leguas y de la tierra 79 millones.

1.º de Marzo: estará aun en la misma constelacion, alejado de nosotros 100 millones de leguas y del sol 119.

**En Filipinas el tabaco** elaborado en fábricas de particulares satisfará á

la exportacion desde 1.º del mes de enero próximo el derecho de 4 pesos 80 centavos por cada 100 kilogramos de peso neto, sin distincion alguna de clases.

La esportacion de tabaco en rama cosechada por particulares será permitida desde 1.º de mayo próximo, con sujecion á los derechos siguientes:

Tabaco de Gagayan, Isabela y Nueva Vizcaya, cada 100 kilogramos, peso neto, 6 pesos.

Idem de las islas Visayas y Mindanao 3.

Idem de las demás provincias del archipiélago, 1'80.

El tabaco elaborado ó en rama comprado á la Hacienda, estará exento de derechos de exportacion, como igualmente el adquirido por aquella que salga con destino al consumo de las fábricas nacionales de la Península.

**Los periódicos de París** refieren el siguiente ejemplo de fecundidad, verdaderamente increíble.

Se trata de una vecina de las inmediaciones de Baden, llamada madame Tangle, que acaba de dar á luz dos robustos gemelos.

Ella cuenta setenta y cuatro años de edad, y su esposo ochenta y seis.

El único hijo que de este matrimonio existia, puede ser perfectamente el abuelo de sus hermanos, puesto que tiene cincuenta y un años.

Nos parece demasiada fecundidad.

**Por el ministerio de Hacienda** se ha dispuesto:

1.º Que las autorizaciones en favor de agentes ó dependientes para despachar en nombre de los consignatarios de mercancías ó capitanes de buques y que hayan de surtir efecto, en las respectivas aduanas, habrán de estenderse en papel timbrado de 75 céntimos, clase 12.ª, ó en papel comun, utilizando en este caso el timbre móvil de igual precio.

Y 2.º Que cuando dichas autorizaciones se den en favor de personas que no tengan el carácter de agentes ni dependientes de consignatarios, y solo sean para casos aislados ó cuando el valor oficial de las mercancías que hayan de ser objeto de despacho no esceda de 250 pesetas, deberá usarse en aquellos documento el timbre de oficio.

**De la revista quincenal «La Zapatería Ilustrada»** que se publica en Barcelona reproducimos el siguiente artículo:

**LA ZAPATERÍA BALEAR.**

Conocida ya la importancia que evidentemente tiene la industria de calzado en las Baleares, tócanos hoy examinar si la calidad de fabricacion corre parejas con la gran cantidad que allí se elabora.

Verdaderamente que con solo hacer constar que en las Islas se fabrica toda clase de calzado y en consecuencia á todos precios, bastaría para comprender que las muchas clases de este artículo hallan cabida en los vastos talleres que allí se cuentan; pero no es nuestro deseo concretarnos con manifestar que la fabricacion se estiende desde lo mas superior á lo mas detestable, sino imponer á nuestros compañeros de todos aquellos detalles que su amor al arte puede convertir en interesantes.

No en vano se observa así en Mallorca como en Menorca ese sin número de talleres

y tiendas de calzado que llevan constantemente empleados algunos miles de obreros, los que se esparraman por todas partes, de modo que tanto en Palma como en Mahon, Ciudadela y Alayor, no se vé una sola calle sin que en ella se noten un buen número de discípulos de San Crispin. Decimos que no en vano se observa tanto taller, pues que ello ha contribuido poderosamente á colocar á las Islas á una altura euvidiable respecto al ramo de zapatería y en particular con las obras que salen de los talleres de Palma y Ciudadela, los cuales han logrado colocarse á tal altura, que sin temor de ser desmentidos podemos asegurar compiten hoy dia sus calzados con los mejores que salen de París, y tal es así, que actualmente en los mercados de las Afittillas han sustituido casi por completo toda la obra que encargaban de aquel gran centro productor por la que en Palma se elabora. No quiere esto decir, de nignun modo, que los talleres de Palma aventajen á los principales del mundo, en donde la moda y el capricho imperan, pero sí que han logrado un ventajoso puesto por el buen gusto, la perfeccion y economía que saben imprimir á sus trabajos.

La obra de señora, que en Palma se hallaba atrasadísima algunos años há, es actualmente la que llama mas la atencion de cuantos visitan los talleres de la Capital; y en justicia bien se lo merece, pues á los desvelos de algunos maestros dotados de buen sentido y mejor gusto, se debe el que en la isla de Cuba sea preferido, como hemos dicho, el calzado de señora fabricado en Palma al que se importa de París, por reunir al par que identica elegancia y buen gusto mas solidez y economía.

Dignos de meritoria mencion son los calzados de señora que ofrecen, la importante fábrica de los Señores Casas Font y C.ª y los acreditados talleres del jóven é inteligente D. Arnaldo Garau y del aventajado maestro D. Antonio Serra, al igual que otros vários que no recordamos, por el acierto, buen gusto y elegancia que preside en todos ellos, aún en sus más insignificantes detalles.

No meos dignos de elogio son los bien cortados botines que ofrecen algunos talleres de Palma y Ciudadela, cuyos maestros á costa de muchísimos desvelos han logrado, como D. Jacinto Sastre, colocar su calzado á tal altura que hasta á veces les es imposible servir los pedidos que continuamente se les hacen.

Tal debieran ver todos los demás, y en vez de dedicarse á buscar economías á

costa de escatimar al calzado con el fin de abaratarlo, ó mejor dicho, desacreditarlo, seguir imitando a aquellos á fin de colocarse todos á la euvidiable altura en que algunos se hallan.

La manía que se tiene de querer fabricar barato debería desterrarse, no porque seamos enemigos de adoptar todas las economías y adelantos que las necesidades de éstos tiempos reclaman, sino porque vemos que tal como algunos lo hacen es apelar á medios para engañar al público con supuesta baratura, que al fin no es mas que crear atmósfera en perjuicio de los calzados buenos y desacreditar la industria, engañando á los que creen en la posibilidad de lo bueno y lo escesivamente barato.

En resúmen, como dijimos al principio, la fabricacion balear, á pesar de algunos lunares que en ella se observan, no dejan de hallarse en ventajosa situacion y á una altura que nos honra. ¡Lástima grande que muchos de aquellos industriales no toquen mas positivamente los resultados de sus trabajos y desvelos! En parte, pero, ellos tienen la culpa; dedíquense á fabricar con mas moderacion sepan como y para quien fabrican y procuren desterrar el sistema que les arruina remitiendo á comision sus productos.

Asunto pero es éste que merece capitular aparte y de él prometemos ocuparnos en otra ocasion, pues muchas muchísimas ganas tenemos de tratar una cuestion que tanto afecta á los laboriosos maestros de las Baleares.—B. P.

**SOCIEDAD ANONIMA INDUSTRIAL MAHONESA.**

Siguiendo la costumbre establecida, ha adquirido la Junta, por cuenta de la Sociedad, el billete número 28.403, de la Lotería Nacional, que ha de celebrarse en Madrid el dia 23 de los que cursan. Lo que se hace público para conocimiento y satisfaccion de los señores accionistas.

**A V I S O .**

Teniendo que ausentarse de esta ciudad el que suscribe, mayordomo que ha sido de los señores oficiales de la fragata «Numancia», participa á sus numerosos amigos que si les adeuda alguna cosa les estimará se sirvan pasar por casa de los señores Beltran y Riudavets, Portal de Mar, 20, pues dichos señores abonarán lo que sea, y al mismo tiempo se despide para el Ferrel.

*Juan Vallverta.*

**ULTIMA HORA.**

Madrid 16.  
Dice El Liberal que existe mas distancia entre lo manifestado ayer en el Congreso por el ministro de Fomento Sr. Albareda y lo que dijo el Sr. Sagasta en el Senado que entre el banco azul y el duque de la Torre.

*Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon.*

Dia	Nombres de los cortantes.	Bueyes.	Vacas.	Termeros.	Terneras.	Cabras.	Cameiros.	Ceritos.	Peso kilogram.	Punto de donde procede la res.
13	Viuda de Andreu. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	14	Ganova vella
	B. Sintés Mir. . . . .	»	»	»	»	»	2	»	27 1/2	Casa nova S. Luis
»	»	»	»	»	»	»	»	»	270 1/2	Torrilla S. Luis
	Miguel Sbert. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	79 1/2	Noria F. Neto
»	»	»	»	»	»	»	»	»	20	Idem
	Mignel Mercadal. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	63	Miguel Oliver
»	»	»	»	»	»	»	»	»	93	Noria Plazas
	José Sintés Borrás. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	6 1/2	Noria Binifaell
»	»	»	»	»	»	»	»	»	»	Refelet nou
	»	»	»	»	»	»	»	»	47 1/2	Trapucó Gabriel
14	Poncio Jover. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	150	Noria Robadonas
	Pedro Palliser . . . . .	»	»	»	»	»	»	»	89 1/2	Palma
»	José S. Borrás . . . . .	»	»	»	»	»	»	»	141	Binisafúa Pedro
	Jaime Sintés Gomila . . . . .	»	»	»	»	»	»	»	33	Trepucó Gabriel
»	»	»	»	»	»	»	»	»	167	Tres Jurats
	Miguel Sebert . . . . .	»	»	»	»	»	»	»	15 1/2	Est.ª Son Pons
»	»	»	»	»	»	»	»	»	204	Juan Llambias
	»	»	»	»	»	»	»	»	19	Canove nova
»	Bartolomé Sintés Mir. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	71	Antonio Barber
	Poncio Jover. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	39 1/2	Peu del Toro
15	Bartolomé Sintés Mir. . . . .	»	»	»	»	»	»	»	92	Palma
	»	»	»	»	»	»	»	»	180	»
»	»	»	»	»	»	»	»	»	29	Peu del Toro
	»	»	»	»	»	»	»	»	11	Lorenzo Seguí
»	»	»	»	»	»	»	»	»	»	Rafael Mascaró
	»	»	»	»	»	»	»	»	55	»

## Seccion comercial.

Barcelona 15.  
CAMBIOS corrientes en esta plaza.

	Dinero
EFECTOS PÚBLICOS.	
Consolidado int. . . . .	27'770
4 p. $\frac{3}{8}$ amortizable . . . . .	77'250
Billetes hipotecarios Cuba. . . . .	98'650
ACCIONES.	
Orenses. . . . .	39'500
B. Hispano Colonial. . . . .	82'650
F.-Carril de Barcelona á Francia. . . . .	116'500
Fer.-Car. del N. de España . . . . .	115'300
F-C de Alicante. . . . .	105'000
OBLIGACIONES.	
Id. Tarrag. Barna. y Francia 3 p. $\frac{3}{8}$ . . . . .	65'750
F-C. de Medina del C Orense y Vigo. . . . .	48'250

## Movimiento del Puerto.

### Capitanía del Puerto.

Despachados el 16  
Para Barcelona Vapor correo «Nuevo Mahonés» cap. D. José Pons con 22 trips. efectos y la correspondencia.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Valentin mártir.

### CULTOS.

CORTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa María.

### Santo de mañana.

San Franco Garmelite confesor.

## TELEGRAMAS PARTICULARES

### DE EL BIEN PÚBLICO.

Madrid 15.

El Sr. Romero Robledo pronunció un elocuente y violento discurso acusando al Gobierno de carecer de programa gubernamental, faltando á caso á los fines políticos desde que se le llamó en el Poder.

Escasez de noticias.

Interior 27'85.

B. H. de Cuba 98'60

## ANUNCIOS.

### Casino El Consey.

Funcion para el Domingo 17 del actual.

1.º Sinfonía por la orquesta.

2.º Se pondrá en escena con todo su aparato la zarzuela en 3 actos titulada, «Los diamantes de la Corona»

3.º Finalizara con baile de Sociedad.

Mahon 13 Diciembre de 1882. =

P. A. de la C. R. El Srio., Sebastian Pons.

## GRAN BARATO

solo por algunos días en loza y cristal. Plaza de la Pescadería núm. 23.

Gran surtido de loza y cristal á precios módicos.

Vasos de todas clases: botellas desde a real y medio uno á 6: espejos grandes á 4 rs. uno: Escupideras de cristal para salas á 14 rs. par: cuchillos de mesa: batidores y peines: porta monedas petacas: jmelos vinagreras completas.

Servicios completo tanto en loza como en cristal: vajillas en filete coral y azul.

## TENEDURÍA DE LIBROS

POR

### PARTIDA DOBLE.

Debiendo procederse á la apertura de un nuevo curso en 1.º de Enero próximo bajo la direccion de D. Francisco Esquefa, tiene el honor de ponerlo en conocimiento del público por si alguno desea honrarle con su asistencia; pero como para adelantar en este estudio es necesario hallarse bien impuestos de Instruccion Primaria, ha creido conveniente enseñar además ésta y Caligrafía; debiendo advertir que las lecciones lo mismo se darán de día que de noche y la mensualidad será bastante reducida y en proporcion á los haberes de cada uno.

Mahon Calle del Castillo 41 informarán.

## LO DESEADO.

Se ha recibido el verdadero turrón de Gijona y de Alicante fuerte y las ricas Peladillas lo que se espene á precios convencionales.

Plaza del Carmen n.º 17 frente á la Iglesia.

## En venta.

Lo están dos casas situadas en S. Luis la una calle de S. Luis y la otra en la calle del Obispo y una viña situada en Rafaletó de 7500 cepas. Informarán en la primera de dichas casas.

## Arboles frutales.

De todas clases á 25 céntimos de costo. Negros, 15.

## CAL

Queda abierto al público un horno de cal viva situado en el camino de Son Gall (Alayor) al precio de 5 sueldos y medio en polvo; y 6 sueldos y medio la de terron.

Para más detalles. Alayor casa de Martín Carreras, calle del Obispo.

## GRAN NOVEDAD

En la Confiteria La Palma, Adnover, 24, se acaba de recibir un sorprendente y variado surtido en Cartonajes y Jugetes de Lujo propios para las próximas Pascuas de Navidad. Tambien estan fabricando como todos los años una gran variedad de Turrónes y Dulces que serian prolijo enumerar. Solo mencionaremos el Turrón legítimo de Fijona recibido este correo y los de Coco, Crema y Pistacha. etc. fabricados en la Confiteria la Palma, Annover.

## Pérdida.

El Domingo desde el Claustro del Carmen hasta Calafiguera, se perdió una aguja negra montada en oro. La persona que la entregue en esta imprenta recibirá una gratificacion.

## Pérdida.

En la Iglesia de Sta. María se extraviaron ayer unos rosarios con engarce de plata. La persona que los presente en esta imprenta además de las gracias se le gratificará.

## Banco Agrícola de España.

Sociedad Anónima de Crédito y agricultura fundada con arreglo á la Ley de 13 Octubre 1869 por escritura pública fecha de 7 Enero 1881 inserta en la «Gaceta Oficial» de 6 Mayo del mismo.

Emision de 500.000 obligaciones de á 250 pesetas cada una, con 5 p.  $\frac{3}{8}$  interés anual, amortizables en noventa años y con opcion á 160.750 premios.

Para más esplicaciones al Representante en esta D. Pascual José Hernandez.

## LA CATALANA.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS EXPLOSIONES DE GAS Y DESPERFECTOS OCASIONADOS POR EL RAYO AUNQUE NO HAYA INCENDIO A PRIMA FIJA

Autorizada por R. D. de 25 Agosto 186. Unica en su clase domiciliada en Cataluña.

Representante en Menorca D. Pascual J. Hernandez.

## TEATRO.

Compañía Lírico Italiana.

Funcion para mañana Domingo

17 Diciembre 1882.

6.ª de Abono. 4.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 5 actos

## L'EBREA.

PRECIOS

Palcos platea	6 pesetas
id. 2.ª fila	4 »
id. 3.ª »	2 »
Butaca	1'00 »
Sillas fijas	0'50 »
Entrada general	0'50 »
niños y soldados	0'25 »

A las 8.

## BAILE.

El sábado 16 de Diciembre lo habrá en el Teatro.

PRECIOS

Palcos 1.ª fila	3 pesetas
2.ª y platea	2 »
3.ª fila	1 »
Entrada	1 »
Niños	0'50 »

Gratis para las señoras.

A las 9.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

## JARÁBE DE ALMERA

### DÉ CLOROFOSFATO CALCICO GELATINOSO

Este Jarabe no tiene rival, es el mejor remedio para fortificar á las criaturas débiles de carnes flacas, de colores pálidos que crecen raquíticas y sin apetito. Es el reconstituyente por excelencia y de pasmosa eficacia en cuantas enfermedades se caracterizan por Debilidad puesto que abre el apetito de un modo extraordinario.

JARABE ALMERA, de Creosota de Haya y clorofosfato cálcico gelatinoso. De los muchos remedios que se han inventado para curar las enfermedades del Pecho ninguno ha producido tan buenos efectos como el Jarabe Almera. Es el reconstituyente más energético que se conoce.

JARABE ALMERA, de yoduro ferroso y clorofosfato cálcico gelatinoso. Es el mejor remedio para curar la pobreza de la sangre, flujos blancos, desarreglos menstruales acompañados de vómitos, dolores y de debilidad

JARABE ALMERA, Sulfuroso y clorofosfato cálcico gelatinoso. Es el remedio más seguro para curar los humores, herpes, escrófulas que van acompañados de Debilidad, siendo muy contrarias las aguas en estos casos por ser debilitantes.

JARABE ALMERA, de rábano yodado y clorofosfato cálcico gelatinoso. Es superior al aceite de hígado de Bacalao, purifica la sangre, fortifica y quita la irritacion. = Se vende en la Farmacia de SINTES calle de las Moreras Mahon.

# CALENDARIOS DE LAS ISLAS BALEARES PARA 1883

Se encontrarán de venta en la imprenta de M. Parpal, Calle del Bastion núm. 39.